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她为什么会这样看
西 坡

! ! ! !“李某某强奸案”候判期间，李某某的
监护人梦女士的动静突然大了起来，又是
申请再次开庭，又是邀请法律专家“会
诊”，又是接受媒体采访……如果在法律允
许的边际之内，单纯从“护犊心切”的角度
看，梦女士无论怎样运作，都是可以理解的。

中国有句老话，叫“言为心声”；又有“言
多必失”的说法。梦女士在回答《中国新闻周
刊》提问时，侃侃而谈，却不可避免地给人留
下过多掺入个人臆想成分的印象；更要命的
是，她对于一些社会现象正常认知的缺失程
度，令人惊诧，其中以她对网上流传的《一个
父亲的信》的反应，最具代表。
梦女士认为：“写这信件，这种做法不

客观。如果真是个父亲，就不会写这篇东
西，应该是个有正义、良知、道德的
人，站在客观公正的角度，不能对准
我的儿子，评说我的儿子好和坏。应
该正视成年人做了什么。”这些话，重
复，飘闪，跳跃，缺少逻辑性，十分
符合谈话的特征。问题是：她有什么理由可
以把自己置身于“应该正视下”的“成年人”
之外呢？她为什么会不认为这封信“真是个
父亲”写的呢？
《一个父亲的信》，我看过，无论从哪方面

去考量，它下的结论，都不会影响法院的判
决。其罗列的种种现象，都取之于公开的材

料。其实，即使没有这篇文章，梦女士的教
子方式，早就被人诟病啦。当然，诟病的前
提，是不应突破法律规定的底线。

梦女士以为这封信是“对准我的儿子”
的，所以她断言：“如果真是个父亲，就不
会写这篇东西。”此话未免武断。她恐怕误
解了，准确地说，这封信应该是针对她的；
还有一点，至少我，以及像我一样正在做着
父亲的人，对这封信所表达出的意见，是基
本赞同的。如果真有作者那么好的文笔（梦

女士语），我们也有可能去写这样一
封信。或许我们多管闲事，不过替普
天之下那些正为“问题孩子”而纠结
烦恼着的父母计，自作多情地做点提
醒和劝告，何尝不是一件善事！我相

信这篇文章换作是一个母亲写的，梦女士照
样不会领受，因为在她看来，作为母亲，自
己既然不认同，那么天下的母亲一定也不会
认同。梦女士可能太生活在自己的意念里
了。她忽略了这样一个事实：教育子女的方
式方法固然很多，其中一定会有一个共识，
那就是尊重或敬畏人、人格、社会契约以及

人际关系的基本规则等等。《一个父亲的
信》，非常实在而婉转地传递了这个信息。
遗憾的是，梦女士居然解读出了相反的意
思，这是让人遗憾的，也是可以想象的：
在九个月时间里，作为未成年人，李某某
驾驶改装的宝马车违法达 !"次，且全部未接
受处罚。发生这样严重破坏社会秩序的事，
作为监护人的梦女士还在用“忠义”“内心
干净”等评语为儿子开脱，她的“忠义观”
“价值观”究竟是什么，人们还不清楚？

显然，梦女士之所以会用一种与众不同
的眼光去看待《一个父亲的信》，不是毫无
来由的。她在回答《南都周刊》记者提问时
称：“如果将来能很好地培养，他们 #指李
某某们$ 还能为社会做贡献。但杨某某能为
社会带来什么？”很清楚，“身份优先”的
理念，在梦女士的心里根深蒂固。她的逻辑
是，凡是李某某的，都行，都合理；凡是站
在李某某对面的，都不行，都不合理。在她
眼里，因为“根正苗红”，等于为李某某
“买”了保单，等于就给了他光明的前途，
而谁要想在李某某走向美好未来的过程中插
一杠子，让他逢凶而不化吉，就是别有用
心。也因此，她拒绝这封信，毫不奇怪。

这封信，是写给梦女士的，我相信也是写
给天下父母的。梦女士可以嗤之以鼻，但我们
不会，因为我们虽然爱孩子，但更服膺真理。

当爱情成为信仰
孔 曦

! ! ! !前些天读了野夫（郑世平）的
小说《%&'(年代的爱情》，感叹那
时的爱是多么纯粹，那时的人是
多么纯净。赶在下线之前，去影院
看了《了不起的盖茨比》，不禁又
一次感动，这个世界上，竟然也有
对爱情如此执着的男人。
为了黛西这个美丽端庄的大

家闺秀，曾经的穷小子盖茨比穷
其一生跻身上流社会。他努力工
作，挥金如土；他豪爽好客，处心
积虑；他一往情深，非卿莫属。影
片中的盖茨比几乎集聚了俘获女
性芳心的所有优点———年轻，英
俊，富有，潇洒，阳刚，温柔，体贴，
最重要的，是专一。
盖茨比非常清楚，要重新得

到黛西，必须比黛西的丈夫汤姆

更有钱有势。当他以神秘富豪的
面目出现在公众面前，当他和黛
西鸳梦重温，他的女神，便走下神
坛，主动提出跟他私奔。
试想一下，设若盖茨比的财

富来得光
明正大，
他一定能
像基督山
伯 爵 一
样，用金钱之手把对手打得落花
流水。被他赋予了生命全部意义
的美人黛西，也绝不会临阵倒戈。
盖茨比输了，他输给了对爱

情的真诚和执著。再试想一下，他
只是像绝大多数有钱男人一样，
倚仗金钱赋予的特权和如云的美
女们“玩玩”（如汤姆所说），他一

定能继续神秘继续潇洒下去。但
他太贪心，他要黛西的真爱。

有观众评论说，黛西“不配”
得到盖茨比如此深情的爱。很多
时候，我们爱上的人，并不是此人

的本尊，
而是对方
的表象与
我们自己
美好想象

的混合物。黛西固然不配，但滚滚
红尘之中，又有几个红男绿女配
得上一个“爱”字呢？况且，一旦说
到是否配得上，这种爱，就已经变
味贬值了。
有篇佚名的清人佳作《谈美

人》，很是淋漓。文中说：“美人有
态、有神、有趣、有情、有心……得

神为上，得趣次之，得态、得情又
次之，至于得心，难言也……九死
易，寸心难。”
盖茨比千辛万苦，费尽心力，

只想得到黛西的心。他万万想不
到的是，这个看上去美丽优雅单
纯可爱的女人根本就没有心。盖
茨比输了，输在把物质女郎奉为
女神，输在把爱情当做信仰。他的
失败，在他五年前爱上黛西时就
已命中注定。
今天看来，这样的爱情悲剧

似乎有点矫情，有点多余。好在成
功人士《乔布斯》的
传记电影上映在
即，观众们很快就
会忘掉盖茨比的不
合时宜的爱情。

我
博
故
我
在

王
纪
人

! ! ! !正好上微博，有人就来打招呼，问我
在吗？我当然在了，便回复“我博故我
在”。那边心领神会，符号化地偷笑，问我
有没有空参加一个上海文学志的讨论
会。———我被邀请的都是不好玩的事
情。

如果我们长久不在微博上发声，那
么经常泡博的熟人就认为我们不在了。
当然，此“不在”非那“不在”。但对于微博
控来说，不在微博上发声，大概也接近于
不存在了。
我是先被博客的，因为好几年前《光

明日报》曾办过一个国学网站，便被邀去
滥竽充数。由于博龄老，去年被新浪网册
封为“元老博主”，贸然去认领，博客上立马多了个堂皇
的徽记，吓了我一跳，想擦也擦不掉了。每天自见，就十
分汗颜，因为访问量实在太低，只有老徐的一个零头。
发的多半是学术文章，吸引不了眼球，而且稍后也都在
纸媒上发表了；有时也转发别人的文章。我自己喜欢看
看摄影家的博客，他们到过的地方可真多哎，而且绝对
是专业水准。我哪怕用“美图秀秀”、“可牛闪图”)*一
把，也是望尘莫及的。再一看他们的点击量，连鸡皮疙
瘩也起来了，因为数也数不过来，只能望博兴叹了。
因为有了博客，后来便自然有了微博。我看有人自

从有了微博后，多少年也不去打理自己
的博客了，不知道的人还以为那人从人
间蒸发了，其实是一帮喜新厌旧的童鞋，
早就转移阵地了。这年月新鲜玩意实在
太多，除了微博还有微信，直接在手机上

按，连电脑也少碰了。我是很念旧的人，发文章还是去
博客，再同时生成一个长微博，或者倒过来做也一样，
自以为两全其美了。有时某篇博文的阅读量比较多，也
不一定说明自己写得有多好，很可能我评论的对象是
作家中的人气偶像，那是我沾了他（她）粉丝的光了。但
在阅读量多的时候，往往在跟帖里混杂了不良广告，实
在有辱斯文。即使拉黑，下次还会变着法子挤进来，也
算是“黑客”了。在微博上我多半是潜水，难得也发声，
但与意见领袖们相比，就相当于哑巴了。我自认是有社
交恐惧症的，外面的市面一点也不领。躲在微博里，倒
是可以冷眼向洋看世界。这个时代令人感动的事也有，
光张开双手接住坠楼小孩的事情就发生多起。小孩虽
轻，从高空重力加速度地摔下来，接住已是奇迹，手臂
肯定是要受伤的。微博上总是一片喝彩声，争相转发，
可见民心向善。可惜的是，稀奇古怪匪夷所思乌七八糟
的事好像更多，更可气的是，有一些专业人士摆出一副
此中老手的面孔，曲里拐弯地为之强词夺理，企图把水
搅浑。更有灾难刚过，忽然出现无厘头的肉麻吹捧，难
怪博民们要义愤填膺地吐槽了。微博上可乐的事也不
少，收藏一幅美图、一支乐曲，也是很开心的事。还有小
盆友喜欢晒晒自己的起居注，那就知道他们又野到哪
里去了。有人喜欢拍下美食让别人用眼球隔空与他的
舌尖共享，一面又悲催地大喊减肥又泡汤了。那应该是
“我食故我在”啦。

滚滚红尘
于小趴

! ! ! !弗朗索瓦一如平日，
搭乘地铁六号线去凯旋门
附近的公司上班。列车开到
了架空路段，视野突然开
朗。透过有机玻璃窗，他看
到小布尔乔亚风格的富人
住宅区，悠闲的贵妇正在阳
台上浇花。心猿意马之时，
一位金发美女登上了列车，
长裙流苏拂过弗朗索瓦的
西装裤，“啊，对不起！”他低
头一瞥，瞥见精致小巧的眉
宇，宛如年轻时的凯瑟琳·
德纳芙，一声“没关系”错过
了最好的时机，只看见对方
身后沿河而立的埃菲尔铁
塔，擦肩而过。是夜，弗朗
索瓦登入“相遇在地铁”
（+,-./! 012/ 34 5!6,-）网
站，描述了自己在早高峰
时段的偶遇，“如果您也念
着我，又刚巧在这里看到
了我的留言，请与我联
系”，他如此结尾。
这样的故事每天都在

发生。登入“相遇在地铁”
网站，读到的尽是遗憾和
希望。法国人不放过任何
一个谈情说爱的机会，即
使是在最生活化的场
所———地铁。
巴黎地铁站可能是最

具本土气息的地方。全巴
黎共有 %7条地铁线，两条
地铁延线，8 条区间快铁
和 7条路面电车。与其拓

宽路面缓解交通堵塞，不
如发展完善的公共交通，
这是巴黎城市建设的一条
理念。巴黎最早完工的一
号线早在 %&(( 年世博会

时期就投入运营，至今已
有 %((多个年头。无论是
铁路还是列车，都十分耐
用，初到巴黎的游客常常
会很奇怪，为什么有些线
路的列车如此落后，还需
要手动摇杆开门。事实上，
那些列车年代久远，比如
%%号线使用的 9)8&列车
是上世纪 :(年代的产物。
相对于地标性建筑的

游客如云，地铁才是普罗
大众的艺术来源。巴黎地
铁的招牌受“新艺术”影
响，兼具复古和现代的特
色，是众多摄影作品的主
角。地铁站里面也是方寸
之间的文化殿堂。游客最
常搭乘的一号线几乎每一
站都独具特色。市政厅站
的墙壁上记载了巴黎的城
市历史，巴士底站的墙壁
上绘制了法国大革命，卢
浮;里沃利站的装饰和外
面的卢浮宫相得益彰。

地铁艺人也是巴黎标

志。驻扎在地铁站里的音乐
家们水准颇高，从独奏到管
弦乐团，规模风格各异。而
穿梭于车厢之间的行游艺
人则业余很多，有些甚至难
以入耳。不过，敬业的乐手
也不乏少数。比如六号线上
的乐手就颇为讨喜。六号线
有一段线路架空在城市上
空，穿过塞纳河，正好可以
瞧见埃菲尔铁塔，这样得天
独厚的条件，配上怡然自得
的欧陆手风琴，如电影一
般。巴黎大众运输公司每年
都要举行地铁音乐家竞赛，
选出当年最受欢迎的爱乐
人，从此走上职业道路。

在小偷丛生、满目涂
鸦的巴黎地铁里，还有浅
唱低吟、你侬我侬的另一
种温情。滚滚红尘，无非
如此。

和妈一起看《快男》
甘 鹏

! ! ! !长沙比上海冷两度。
下飞机还穿着短裤就觉
得膝盖凉。但是见到我
妈就不觉得了。

妈从北京来，我们
约在长沙碰头。因为那
天 她 电 话
里 突 然 跟
我 说 ：
“我想去看
《快 乐 男
声》。”当时她说中秋想
回一次湖南老家。我说
周末正好要去长沙出差
采访 《快男》。她说：
“那我也要去看。”跟小
孩子一样，我突然笑了。
本能是觉得这样不好吧，
说出来却是：“好。”

然后，就去为她张
罗票了。

我妈为此兴奋好几

天，叫上了她在老家的
小姐妹，专门开车来长
沙一起去看。直播那天
下午我还要做赛前采访，
就管不到她们。把票给
了她们。直接在现场碰

头。工作完，去现场找
她们时，观众席上已都
是人了。人头太多，我
一时寻不着。突然看到
一双手在人群中在朝我
大挥。

是我妈，哈！
录影棚是临时

在会展中心搭出来
的。“大盒子里包
了个铁盒子。”我
妈这么形容。黑的全景，
流光溢彩的灯，铺上淡
淡的蓝光。电视节目的
现场容易制造出一种超
越现实的梦幻。

我妈和小姐妹很兴
奋地讨论起谁去谁留，
最期待谁的表现。那一
刻我突然觉得，像是小
孩进了游乐场。汪涵出
来了，“他比电视上瘦
啊。”至于何炅，“他个
子也没那么小。”她和小

姐妹聊得欢。节目开始，
劲歌热舞间，观众都站
起来，她们随着跃起，
大力鼓掌，大声叫好。

节目完已 "7<(( 了。
我让她们先回酒店。我

还 继 续 去
采 访 。 我
妈 很 依 依
不舍地说：
“那你也早

点回来哦。”
觉得这一幕发生

过———二十多年前。在
我还是小孩儿的时候。
那时我粘着妈妈。'( 年
代的单位工作风格不似

如今，充满人情。
我常跟着我妈去
上班。她坐办公
室，我就在一角
找个椅子看画报。

她出去，我就跟着，虽
然也不大明白大人们究
竟在做什么。有时她也
带我出差。我跟着她去
过一些地方。但记忆多
是他们一帮大人吃饭，
说笑话，各地有什么好
玩的。有几次是下乡，
到了偏远的村落。大树
上垂下的可以荡秋千的
古藤、飞翔的老鹰、沁
凉的水井……是至今难
忘的回忆，对水井凉水
分外难忘是因为泡了一
个西瓜在里面，拿出来
划开一吃，哇！好冰！
好甜！

那时的我，那样兴
奋，就像这晚我妈一
样。记得那时如果她太
忙了实在不能带我，就
将我留在什么地方，或
要我在招待所里老老实

实写作业。我就会跟她
说：“那你早点回来
哦。”

如今，时空变幻，
身份换了———我工作，
妈妈退休。我长大，妈
妈老了。或许她也不是
真的多想看 《快男》。我
后来想，看个节目，实
在犯不着千里迢迢。她
想看的是我。但她也是
真的喜欢文艺。记得从
小家里就有她少女时的
老照片，摆出革命化动
作，下面写着字：“我
们都是铁姑娘！”

———想那么多干嘛
呢，反正我也很喜欢和
她一起看《快男》。

龙虾年龄
晨 星

! ! ! !在餐桌上，你若问这
只龙虾几岁了？多数人肯
定答不上来。最近，加拿
大新不伦瑞克大学海洋
生物学家研究小组发现，
龙虾跟树木一样，可以靠
年轮来计算它们的年龄。
通过显微镜，可以观

察到贝壳类动物的甲壳上
长着生长条纹，通过计算
生长条纹，研究人员就能
够推算出这些海洋生物的
年龄。经专家推算，龙虾的
平均寿命为 :(;=(年。

郑辛遥

艺术的灵魂是!我"#而非!我们"$


